
 

牧者的話 「下流」聖誕 麥文洵傳道 
     

  聖誕節要記念的，不是基督的「誕生」，而是基督的「降臨」。兩

千多年前祂第一次降臨世間，由最上降到最下；道成肉身，紆尊降貴；

生於馬槽，死於十架。這些對基督的描述，我們都不陌生，但卻遙遠。

始終我們大部份人都未見識過真正髒兮兮的馬槽和血淋淋的十架是

怎樣的；於是，聖誕的記念便變得溫馨、浪漫，卻不真實。 
 

  推介大家看一本盧雲的小書《向下的移動—基督的捨己之路》。

要讓捨己變得真實，要讓聖誕的記念不流於浮淺，「向下移動」是一

個極為有力的表達。無他，因這個表達有違常理。當今日社會強調的

是有功效和引人注目時，基督卻「取了奴僕的形象」；當人人都說要

向上移動力爭上游時，基督卻是「反倒虛己」，力爭下游。聖誕節，

就是耶穌願意由上帝的位置一直向下，一直向下，一直向下……下到

一個地步，「以至於死，且死在十字架上」。從最威風的上帝到最低賤

的死囚，這是耶穌祂所移動的方向。如果我們要學習耶穌，要去捨己，

向下移動便提醒我們，捨己不是要捨棄身家性命財產；而是要保持一

份心靈的貧窮，當別人一直向上，我卻一直向下，一直向下……不斷

將世界那不斷要你爬升的價值觀置諸腦後，因為「你們不屬世界，正

如我(耶穌)不屬世界一樣」。 
 

  世界鼓勵我要努力向上，恰巧魔鬼又是帶領耶穌登上最高的山，

那就看見世界的榮華，那就是人生的最高峰。撒但的試探就是要耶穌

「向上吧，追求吧，向這上流之路俯首稱臣吧！」而你又是否真實明

白耶穌的反應？「撒但，退去吧！」撒但當然討厭，但牠鼓吹的上流

之路更為耶穌所深惡痛絕：「我來這世界，是要向下移動的；你現在

竟不識好歹帶著我登上世界之嶺？實在豈有此理！」要在耶穌面前退

去的，是撒但鼓吹的那條上流之路。難怪，耶穌一生跟上流社會的每

一件事都有抵觸，卻跟下流的邊緣弱勢真實同行。 
 

  給你一個下流的提議，今年聖誕，找一些時間重讀福音書，你會

發現耶穌向下移動的例子，俯拾皆是。然後，保持心靈的貧窮，關心

一個弱勢的人，不是高高在上要急於施捨；而是向下移動，從他身上

學習，怎樣在有限資源裡活得充足快樂。 
 

  祝聖誕快樂！也祝你，聖誕快落。 
 


